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·英才创创

为创造美好生活贡献
自己的智慧及力量

正 如 印 赞 的 slogan：mix
for fun，创始人杨舒玥的创业初
心正是来源于对美好生活的热
爱：“我们看到商业地产过度竞
争、同质化日趋严重的同时，人
们对于美好生活的向往与要求
却在日益提升。我们希望可以
为每一位IP粉丝努力创造有趣
的IP生活方式，在消费升级的大
时代下，为创造美好生活贡献自
己的智慧及力量。”

IP 是 英 文 知 识 产 权 的 缩
写。如今，IP 已经被不少青年
所熟知，在文创产业领域更被
引申为“可供多维度开发的自
带粉丝流量的智慧成果”，以IP
为原点已形成广泛多元的商业
生态圈。杨舒玥希望将印赞打
造成以 IP 为核心，围绕衣食住
行领域为IP进行变现的IP生态
商业运营商。

成为客户的搭档，与客
户共同面对问题

事实上，上海印赞品牌管理
有限公司并不是杨舒玥的第一
次下海创业。2010年3月，杨舒
玥与上海师范大学的同窗Fran-
cois共同成立了一家名为迈擎传
播的广告公司，开始了创业之
路。迈擎传播聚焦商业地产整
合营销领域，接手的案例先后囊
括了艾菲奖、金鼠标、虎啸奖、
TMA、IAI、ECI 等国内外知名大
奖，公司本身也获得了业界年度
十大营销创新公司，以及最具创
新精神数字营销广告公司称号。

通过10年的慢耕细作，随着
迈擎传播逐渐做大做强，杨舒玥
也登上了一个事业小高峰。然
而，看似已经达到了“创业成功”
这一目标的杨舒玥，却在这一时
刻有了新的思考：如果继续以一
贯的方式走下去，公司虽然也可
以生存，但始终只是一个代理的

角色，依旧改变不了商业模式及
内容来源的本质问题。成为客
户的搭档，与客户共同面对问
题，共同完成目标，最终实现实
效营销，才是杨舒玥所追求的。

于是，2016 年 7 月，在消费
升级和内容升级的黄金时段，印
赞应运而生，杨舒玥带领着团队
着手打造起了营销2.0版本。

有了第一次创业时的经验和
积淀，杨舒玥的二次创业显得更
为游刃有余：“如果说之前作为代
理，我们给到客户的是一份建议，
现在我们更愿意提供一个完整的
解决方案。”一路走来，和所有的
创业团队一样，困难和困惑接连
不断，但最终都被这个睿智、聪慧
的女孩带领团队一一化解。

去年疫情期间，利用自己的
行业优势，杨舒玥为医护人员及
抗疫工作者们捐赠茶饮和防护
镜，并根据自己在工作中对餐饮
和零售行业的了解，针对行业生
存状况、传染病防治常态化制度

建设提报了多篇
社庆民意。

创造和链接美
好生活企业的使命

每个企业在价值原点上会
有一个“初心”，初心就是使命的
锚。很多企业在起点是没有分
别的，关注的都是商业模式、用
户、流量，但在一路延展的过程
中，杨舒玥始终认为，有无使命
会影响一家企业在组织和人才
上的取舍，也会影响一家企业最
终的前进方向。不管是迈擎还
是印赞，杨舒玥希望团队中的每
一位员工，都能了解并理解公司
对于创造和链接美好生活的使
命，并能把这份初心融入到日常
的工作和生活中去：“对于创业
公司来说，公司就像一个小家
庭，互帮互助，温暖活泼，团队中
的每一个人都是家人，我们鼓励
团队中每一个家人充分发挥自
己的优势和主观能动性，畅所欲

言，为项目和公司的发展，人人
都可以建言献策，在公司没有

‘一言堂’，只有群策群力。”
对于前赴后继的创业青年，

杨舒玥的第一条建议是一定要
三思而后行。在创业前，一定先
要想清楚到底做什么，不只是想
清楚产品，更是想清楚自己要做
的是一件怎样的事情，以及具有
怎样的使命。第二是想清楚自
己想要做的，是不是具有以及具
有怎样的商业和社会价值。第
三，想清楚进场的时机，为什么
是现在做，时机是最大的成功因
素，做早做晚都不行。第四，想
清楚自己有没有可以把这个事
情做成的团队。第五，想清楚有
没有专属的优势及壁垒，能够长
期产生和保持价值。

因为信任与约定开始
了创业之路

对于凌焕然来说，创业是一
个比较意外的收获，这源于她和
复旦的同门师兄王伟之间的一
个约定。“在复旦大学，我认识了
我的师兄王伟，他是70后，曾经
有过创业的经历，后来回到复旦
读博士。其间我和他合作过很
多科研项目，包括一些地方的研
究性项目，彼此建立了很好的信
任。”凌焕然回忆说，复凌科技其
实在2013年就创立了，但公司真
正运营是在2015年。因为王伟
还在完成他的博士学业，而自己
则在2013年毕业后来到上海市
建交委工作，直到王伟完成学

业，凌焕然也选择
了离职，并一起开

始了创业之路。
复凌科技的定位一直

都是生态环境，对生态环境的
大数据服务，当时是属于比较超前
的，“那时候整个生态环境信息化
还处于不断成长、不断丰富的阶
段，而大数据必然以信息化为基
础，以物联网为基础，为治理和改
善环境提供服务。”凌焕然说，“在
推进国家环境信息化进程中，复凌
是一个参与者，也是一个建言者。”

角色转型，从幕后走到
台前

凌焕然坦言，在创业之初，
自己和王伟并没有特别多的雄
心壮志，公司的整体氛围和风格
是比较学院派的，踏实和认真地
去做每一件事，只求学以致用。

但既然是创业，就必须对接
市场，而不单单是技术和专业方
面的。所以当复凌科技不断发

展业务时，也会遇到一个个瓶
颈，这些瓶颈在于他们不能纯粹
拿技术去开拓，而是真正要商业
化运作，从市场和商业模式的角
度去定位公司发展的方向。

“这是一个从幕后走向台前
的过程，如果和市场脱离远了，你
研发的目标和方向在哪里，研发动
力又会在哪里？”凌焕然说，“我和
王伟起初都是比较偏技术方面的，
可以说我们还是比较幸运地度过
了这个转型期。2015年的时候我
们得到了一笔1000万元的天使
轮投资，这笔融资对我们来说也是
一股督促的力量，督促我们在做好
业务的同时也要加强管理能力和
市场化能力。”

在这个过程中，不断有新的
伙伴加入复凌的团队，凌焕然和王
伟也进行了合理的分工和转型。
王伟仍然负责技术，凌焕然则主要
负责产品市场和运营这一块。

随着国家越来越重视生态环
境的优化，各个地方政府也都在

想办法改善环境。而复凌科技主
要面向的就是长三角区域的生态
环境监管部门，为他们的管理提
供技术手段，提供解决方案。

“学院派”投身创业，希
望激励更多后来者

复凌科技创业的过程就是
一个典型的大学生创业的过程，
最开始以技术起家，即便有市场
化的过渡阶段，包括一系列的破
圈、跨界，但凌焕然表示，技术自
始至终是复凌永久的制高点。

复凌的团队很多都是来自
高校的学生、老师、专家，可以说
学院派的气息很浓。当初取名

“复凌”，这个“复”字就代表着复
旦大学，“凌”代表着壮志凌云，
恰好也是凌焕然的姓氏。“我们
复凌团队与复旦大学一直有着
深度合作，无论是技术上还是人
才上。”凌焕然介绍说，“复凌团
队中有高校的老师，其中很多都
是相关领域的专家。国家层面

在制定政策时，有着豪华的专家
阵容在出谋划策，相比而言，地
方上就没有这样的资源。而我
们复凌团队希望承担这样一个
作用，更接地气。我们既有产学
研的科研底蕴和科学形态，同时
我们也有应用，有实践落地能
力，能提供更细致的服务。”

从开始创业到如今担任复
凌科技COO这个角色，凌焕然表
示这一路走来都是基于自己的
性格：“我觉得我创业最大的底
气在于我是属于责任心为导向
的性格。所以不管是什么样的
挑战，这个任务到了，我就要尽
责地把它做好，也是不负同门师
兄这个团队对我的信任。”

在凌焕然看来，创业有点像
打游戏中的升级机制，这个过程
中会遇到各种“怪兽”，有些“怪
兽”会让你非常棘手，但也是通过
一次次的挑战，让自己不断升级，
不断强化。“我的运气不错，总体
上这些‘怪兽’都被我克服了。”

做国家生态环境信息化的建言者
在复旦大学上学时，1989年出生的凌焕然与70后的师兄王伟就有过不

少合作的研发，在学术和理念上都形成了很好的默契，并相约一同创业。
毕业后，凌焕然就与王伟一起实践当初的约定。复凌科技（上海）有限公

司将目标锁定在生态环境大数据，并开始高速启动。
凌焕然表示，无论在企业中担任什么职务，自己都是环境学专业起家，投入到国家的

生态环保事业的初心从未改变。她也希望复凌科技在推进国家生态环境信息化的过程
中，不仅仅是参与者，也能扮演建言者的角色。 青年报记者 张逸麟

凌焕然

你可能没有听说过迈擎和印赞的名字，但是你肯定知道一点点、熊本熊、长草颜团子和数年前
K11里“活现莫奈”的主题特展——这些都是眼前这位女生的作品。80后的杨舒玥身上闪耀着众
多标签：2019上海市青创英才、连续创业者、CEO、营销行业各大奖项评委、IP商业创新者等。

同龄人形容起这位做起事情来风风火火的女生，总是充满了敬佩之情：“杨舒玥，她是我们一
伙儿人中的‘女神’呀！”对待项目案例脚踏实地，坚持为客户提供兼具品质和创意的解决方案是
客户对杨舒玥最多的评价。这位毕业于上海师范大学广告学的女生，正在用实际行动来证明实
体经济尚未消亡，IP商业的2.0时代正在进行。 青年报 盛夏 记者 孙琪

挖掘IP产业金矿 联结一切可能

杨舒玥


